

## **Palabras del canciller Elmer Schialer en la presentación cultural para las delegaciones del 40° Periodo de Sesiones de la CEPAL**

**10 de octubre de 2024**

Buenas noches, señora alcaldesa Nancy Vizurraga, y muchas gracias por recibirnos en esta bella huaca, la Huaca Huallamarca, que como todos sabemos, porque hablamos perfecto quechua, huallamarca significa el poblado o pueblo de los guallas, una de las culturas que estuvo por aquí antes de la llegada de Europa y de España al Perú.

Señor secretario ejecutivo de la CEPAL y querido amigo don José Manuel Salazar Xirinachs,  
Señora presidenta de la Comisión de Relaciones Exteriores del Congreso, doña Auristela Obando,

Señores congresistas, muy buenas noches,

Señores ministros de Estado, señores Ministros, jefes de delegación y miembros de las delegaciones asistentes,

Señor secretario general de Relaciones Exteriores,

Señores miembros del Cuerpo Diplomático,

Señor secretario general de la Comunidad Andina y querido amigo y maestro, el embajador Gonzalo Gutiérrez,

Señoras y señores funcionarios de la Secretaría de la CEPAL, altas autoridades nacionales presentes,

Señoras y señores.

Es en realidad para mí muy grato dar la bienvenida a los delegados de este Cuadragésimo Periodo de Sesiones de la CEPAL y recibirlos en este importante sitio arqueológico: la Huaca Huallamarca, que ya sabemos qué significa esto en quechua. Nombre además dado por el insigne arqueólogo peruano don Julio C. Tello, que tiene más de 1 500 años de antigüedad.

Este lugar constituye un símbolo de nuestro legado cultural y nuestra profunda conexión con el pasado, invitándonos, al mismo tiempo, a reflexionar sobre el presente y el futuro que juntos estamos o debemos estar construyendo.

Este Cuadragésimo Período de Sesiones de la CEPAL nos brinda no solo la oportunidad de reunirnos y compartir entre naciones amigas, sino también de comprometernos en una tarea esencial, que es la de analizar las, así denominadas, “trampas del desarrollo” que enfrenta nuestra región. Estas trampas por lo demás no son nuevas y el concepto tampoco, pero que sean tan agudas y tantas a la vez, eso sí es nuevo, y por eso quiero saludar acá el estudio tan prolijo y amplio que ha hecho la CEPAL sobre justamente estas “trampas del desarrollo” y cómo superarlas o, al menos, gestionarlas.

Tenemos entonces que encontrar caminos para estas transformaciones indispensables para nuestros pueblos, para que nos conduzcan a un desarrollo más productivo, más inclusivo y más sostenible.

En las últimas décadas, hemos presenciado -todos lo hemos visto en nuestros países- un crecimiento económico y social bastante significativo, pero también hemos sido testigos de cómo las desigualdades estructurales -acordarse nada más de la covid-19-, la informalidad y las brechas en infraestructura, tanto física como social, así como la falta de acceso a tecnologías digitales siguen imponiendo un injusto -repito-, injusto límite a nuestro potencial como región, a nuestro potencial como países. Superar estas barreras es, sin duda, una tarea imprescindible e inescapable para todos nosotros.

Es así que nos sentimos orgullosos de ser anfitriones, una vez más, de este Periodo de Sesiones, y poder contribuir así al diálogo sobre las alternativas de solución. Estamos convencidos de que una colaboración regional fuerte nos permitirá lograr avances sustantivos,

con visión de futuro y con la activa participación tanto del sector público como, como no podría ser de otra manera, del sector privado. La transformación digital, la infraestructura inclusiva, y el desarrollo sostenible son prioridades que compartimos, y que necesitamos impulsar colectivamente.

Por ello, los invito a continuar reflexionando sobre el enorme potencial que posee nuestra región, y a que redoblemos esfuerzos para transformar las vidas de millones de personas. Espero que las discusiones y decisiones que tomemos en esta oportunidad nos lleven a ese futuro próspero que todos anhelamos.

No quiero extenderme más, simplemente a modo de palabras finales quiero comentarles que esta noche, durante este encuentro fraterno, vamos a contar con la participación del elenco de baile del Ministerio de Cultura, que nos presentarán tres danzas peruanas: una Marinera Norteña, una Chonguinada y un Carnaval de Lamas, que representan a nuestra costa, sierra y selva. Estoy seguro que las van a disfrutar.

Finalmente, en nombre del Gobierno del Perú, agradezco vuestra presencia, vuestro compromiso y vuestro esfuerzo. Tengo la certeza de que juntos, con la determinación y el espíritu colaborativo que siempre ha caracterizado a América Latina y el Caribe, seremos capaces de lograr las transformaciones que requerimos, para alcanzar el desarrollo que nuestras naciones y nuestros pueblos, sobre todo los menos favorecidos, se merecen.

Muchas gracias.